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“弘扬时代新风 建设幸福甘南”

——— “抵制高额彩礼 推动移风易俗”主题征文启事

  婚姻美满幸福、家庭和谐温馨是广

大家庭的共同期盼，也是维护社会稳定

的基石，为进一步推动移风易俗行动，

抵制高额彩礼，倡导婚嫁新风。《甘南日

报》副刊发起“抵制高额彩礼 推动移

风易俗”主题征文活动，面向全社会征

集优秀文学作品，以艺术创作破除婚俗

沉疴，为新时代婚嫁文明注入清流。

  一、征文主题

  弘扬文明新风，抵制旧俗陋习，提

倡中华民族勤俭节约、礼尚往来的仁道

传统，倡导文明婚俗，让婚姻回归本质，

构建健康婚恋价值观。用文学的笔触记

录和描绘甘南各族儿女团结友爱、和谐

进步的时代风貌。

  二、体裁要求

  1 . 坚持正确的政治方向和创作导

向，弘扬社会主义核心价值观；主题鲜

明，积极向上，感情真挚。

  2 . 体裁为小说、散文、杂文、诗歌。

小说50 0 0 字以内；散文20 0 0 字以内；杂

文1500字以内；诗歌50行以内。

  3 .作品须为作者未公开发表的原创

作品，文责自负，严禁抄袭。

  三、投稿方式

  1 .时间：即日起至2025年12月31日

  2 . 方 式 ：邮 箱 投 稿 。邮 箱 ：

gn r b f k @ 1 6 3 . c o m；请在邮件主题中标

注“抵制高额彩礼 推动移风易俗”征

文；本次征文仅接收Word电子文稿，请

将参赛作品以附件形式投递至邮箱。邮

件主题和文件名均以“体裁+ 姓名+ 标

题”形式命名。

  3 . 格式：Wo r d文档，正文小四号宋

体，文末附投稿人真实姓名、电话、身份

证号、开户行、开户名、卡号等。

  4 .联系人：王丽

  联系电话：13893983677

  四、主办单位

  甘南州融媒体中心

  五、稿件刊发

  优秀稿件将在《甘南日报》“芳草

地”栏目发表，“甘南州融媒体中心”微

信平台同步推送。稿费从优！

  让 文 学 照 进 现 实 ，用 笔 墨 终 结 陋

习！期待您的佳作成为照亮文明之路的

星火。

      甘南州融媒体中心

      2025年5月22日

  我是一个漫画家，同时也是一名在中

国美术学院教画画的老师，已经任教24年

了。刚开始，我每天都在努力地扮演着成

年人。因为我觉得，老师需要什么都懂。

  有一天，我最担心的事情发生了。我

讲完当天的内容后，一个男生缓缓地举起

了手，问道：“老师，如果我不想成为一个你

那样的人，我还要学这个吗？”

  在那之后的很多年里，我一直在思考

这个问题：他说的“一个你那样的人”，究竟

是指什么样的人呢？

  大约1 0年后，我画了一个大学女老师

的故事：29岁，名牌大学毕业，留校任教，做

着令许多人羡慕的工作；从小到大努力想

要成为一个好人，却一直没有勇气为自己

而 活。我 在 想 ，那 个 学 生 说 的 是 这 样 的

人吗？

  这个故事我画了13年，最近出版成书，

叫《春晖》。春晖，是这位女老师的名字。

我是如何开始做老师的？

  有一次，我给毕业班上完课后，问一个

同学：“你找到工作了吗？毕业后打算做什

么？”这个同学说：“我想做老师。”紧接着，

她问：“老师，你当年为什么想做老师？”

  我看着她那双满怀期待、纯真无邪的

大眼睛，只能如实地告诉她：“因为我妈想

让我做老师。”

  大学毕业之前，我从来没有想过自己

会成为一名大学老师。我从很小的时候就

开始画漫画，17岁发表了第一个漫画作品。

在很长一段时间里，我都觉得自己以后会

成为一名漫画家。

  但是在我大学毕业时，国内还没有什

么漫画家。正巧这个时候，中国美术学院

成立了动漫专业，邀请我留校任教。听说

这个消息后，我妈妈很高兴。她觉得做老

师既稳定又有假期，对女孩子来说是一个

不错的选择。

  直到现在，当我跟我妈打电话，告诉她

我不想干了，我真的很不开心时，她总是劝

我：“进入社会，就是这样的，你忍一忍就会

习惯的。”

  这么多年来，我一直在教师职业和艺

术理想之间拉扯。教师这个职业带给我许

多成长和改变，我和职业之间的关系也发

生了巨大的变化。

改变是从何时开始的？

  上学期间，我是一个严格要求自己、力

求完美的人。我觉得，漫画就是我的生命。

  成为老师之后，我觉得好老师的标准

就是把学生培养得十分优秀。我必须让他

们像我一样努力才行。所以，我想让画画

占 满 他 们 的 每 一 分 钟 ，调 动 他 们 的 全 部

能量。

  我在上课时跟同学们说：“你们要像没

有明天一样画画。”同学们纷纷倒吸一口

凉气。

  为了鼓励他们，我用了各种各样的方

法。和颜悦色法：我好言相劝、循循善诱，

却发现没用；心灵激励法：给大家一个想

象，“你们可以画出自己光明的未来”，也没

用；威胁推动法：我跟学生说，如果大师是

高山，那他们就是平原，但他们看看这个差

距，变得更沮丧了，也没用；鼓励竞争法，我

对学习好的同学给予特别的关注，让其他

同学感到压力，但还是没用，而且我并不喜

欢这个方法，后来我也不再用了。

  成为“好”老师的过程，让我感到挫败。

  还有更让人有挫败感的。我有一个得

意门生，我辅导他的毕业作品得了国际大

奖。我对他说：“老师看好你哦，你以后一

定会大有前途的。”

  直到有一天，我在一个装修市场里，看

到一个人拿着玻璃朝我走来。走近后才发

现，来者正是之前那个学生。我问他：“你

最近专业搞得怎么样？”他告诉我：“我没在

搞专业，我在卖玻璃。”

  听到这句话 ，我很难过地走回了家。

我想：我工作的意义是什么呢？

  我曾经固执地认为，成为艺术家是最

重要的事情。但我发现，我的学生们并不

一定想成为艺术家。我也发现，做老师跟

画画是不一样的。做老师是一种与人打交

道的工作。和人相处的过程会产生各种各

样的阻力，会让人感到“人生不如意事十之

八九”。

  有同学问我：“老师，你看我应该怎么

画啊？”依靠多年的职业素养和聪明才智，

我说：“你可以……”

  结果，她还是坚持像原来那样画。

  这件事情让我反思，我们作为大人，认

为的正确是什么？我们之所以能看到前面

是死路一条，是一个大坑，是因为我们走过

很多弯路，掉进过坑里。

  但是成为大人，会使我们忘记这一点。

甚至，我们不允许年轻人走同样的路。但

走过一段哪怕看起来很愚蠢的、很傻的、很

没有必要的路，年轻人才能有所收获。

爱是什么？

  很多时候，我们遇到的矛盾、痛苦，会

让我们直面这个问题：我们究竟爱的是自

己还是对方？这也是我在工作中经常面对

的一个问题。

  小时候的春晖说：“我不想弹钢琴了，

我不喜欢。”另一个人 ，也许是她的爸爸 ，

问：“那你知道，你妈妈喜欢你弹钢琴吗？”

她说：“嗯。”他又问：“那你爱你妈妈吗？”

小春晖的想法被这句话堵了回去。

  爱变成了一种操控，而用爱去操控似

乎比较简单。

  我很久以前看过的一本书里写道：“当

你真的很想要一个东西的时候，得到它最

好的方法就是把它给别人。”

  我最想要的东西是什么呢？是被爱、

被看见、被听见、被赞美，还有被接纳。所

以，如果说我能给学生带来什么，或许就是

这些我未曾拥有过的东西。

  有朋友看完《春晖》，告诉我：“在我的

人生路上，从来没有遇到过一个这样的老

师。如果遇到过的话，也许我会成为一个

不一样的人。”其实我也没有遇到过。就是

因为没有遇到过，所以我想成为一个这样

的老师。

  我从一个自我的艺术家，变成了一个

可以看到他人的老师，这份工作改变了我。

我们到底在害怕什么？

  在艺术教学中，我经常问大家：你们的

感受是什么？你们感觉怎么样？你们有什

么想法？

  每当我问这些问题的时候，学生们就

开始目光游移不定。就像台风突然席卷了

一片生机勃勃的向日葵花园，把向日葵吹

得东倒西歪。

  这么多年来，我一直在想：为什么他们

不敢看我的眼睛？他们到底在害怕什么？

  每年我们学校都会举办规模非常大的

入学考试。有一次在考场上，有个女孩子

突然举手说：“老师，我不小心把这个条形

码撕破了一个小角。”我看了一眼说：“没关

系。”

  我看到她惊恐的神色，突然觉得好熟

悉。我 从 小 到 大 考 试 时 涂 答 题 卡 都 会 害

怕——— 万一这支2B铅笔有问题呢？万一答

题卡读不出来呢？我生怕在漫长的升学道

路上走错一步。更可怕的是，如果掉队的

话，我会去哪里？

  在这场考试中，每一个考场有40名考

生，那一年我们学校的录取比例是40∶ 1。

这意味着在这一场考试当中，平均每个考

场只有一个人被录取。考试结束，我看着

她 满 怀 心 事 地 慢 慢 离 开 ，我 的 内 心 充 满

酸楚。

  我在《春晖》里写道：“不管你在哪里，

那些掉队的人、那些被落下的人，我希望你

好好的。”

被落下的人去哪儿了？

  在《春晖》里，我做了个比喻：我们去年

培育的花，直径达到了8 . 3 厘米，校长要求

我们今年培育的花，直径要达到8 . 5 厘米，

甚至8.8厘米，这是名校追求的荣誉。

  但是有些花就是达不到这个标准。当

我看到这些花时，我觉得正是因为它们很

瘦小，所以才需要更多的关注和爱。而且

即便人是种子，至少也不都是同一种植物

的种子。

  比如，跟一朵桂花说：“你为什么不能

开得像玫瑰一样？”这样对桂花是公平的

吗？所以，我很想告诉每一个学生：“你不

需要证明什么，你的存在已经足够了。”

  我 把 我 的 工 作 比 作 在 沙 滩 上 捡 拾 贝

壳，并招呼很多人来看：“快来看，这么漂亮

的贝壳！”但是相较于让别人看到这些漂亮

的贝壳，更重要的是，要让沙滩知道它拥有

这么多漂亮的贝壳。

  作为老师 ，我经常需要给学生打分。

但是在打分的时候，我会感到为难，因为我

觉得学生之间、艺术之间是不能比较的。

沙滩啊沙滩，你要知道，你无须跟任何沙滩

比较，你要珍惜你的那些宝贝。

  我认为这是老师能做的：以爱为镜，让

学生看到自己是谁，看到自己的长处。

“你要画什么？”“你要我画什么？”

  学习画画时，我经常面对一个问题：我

要画什么？很多时候，学生会反问我：“你

觉得我应该画什么？”

  我经常对学生说：“做艺术要叛逆。”大

多数学生在过去的人生里，被要求遵守规

矩、符合标准，他们努力地成为好孩子。好

孩子突然被要求做叛逆者，太难了。

  我给学生们布置过一项作业：去做一

件坏事。

  结果这项作业把很多好学生难倒了。

上课时 ，好几个同学非常害怕地看着我 ，

说：“老师，其实我什么都没做。”我看着他

们，很认真地讲：“你们什么都没做，其实就

已经完成了作业。在你们的人生中，是不

是从来没有跟老师说过‘ 我什么都没做’？

这本身就是一次非常好的经历。”

  艺术就是这样。艺术并不在于一张画

画得好不好，一个作品完成得是不是出色，

而在于一段过程中的体验和感受。

  所以，我们需要审问自己：我们是否允

许自己和学生拥有犯错和冒险的自由呢？

只 有 允 许 犯 错 ，生 命 才 会 生 长 出 更 多 可

能性。

  曾经有一个很爱我的学生，她跟我说：

“老师，我以后一定加倍努力，不辜负您的

期望。”我跟她说：“你不会辜负我，因为我

对你没有期望，只有爱。从今往后的人生，

我希望你为自己而活。”

  这个世界就像一个巨大的交响乐团，

每个人都有属于自己的位置。当我们站在

这个位置上的时候，可以充分发挥潜能，可

以用心感受快乐，也可以让整场演奏更加

和谐。

  给大家分享一个关于如何找到自己的

位置的练习。首先，在一张纸上写下你喜

欢做的10件事，这10件事是哪怕没有金钱

回报、没有目的，你也愿意做的事情。写完

之后，思考你喜欢做的这些事包含了哪些

特质，也许是耐心，也许是欣赏，也许是情

感流动……

  我从小就喜欢跟人聊天。“聊天”这件

事 ，我看重的特质是什么？ 是情感 ，是交

流，是共融，是同情，是人与人的互动，是对

人的观察。

  正是因为看到了这些特质，所以我找

到了自己的位置，并找到了一个方法，将教

师职业和艺术理想结合在一起。

  如果再次遇到那名同学，我会跟他说：

“你不需要成为我这样的人，就成为一个你

那样的人吧。而我，也会做我自己。”

（摘自微信公众号“一席”）

成为一个你那样的人

◎阮筠庭

  妻子在阳台上唤我：“你快来看，金银花结果子

了。”“是吗？”我真的不知道。

  她住院快一个月了，我要做饭、做家务、接送小

孩……

  种它时，我只是冲着它会开花去的，现在才知

道它还会结果子。顺着妻子拨开的叶片，我看到了

黄豆大小、蓝黑色的浆果。妻子面露得意之色，大

概是暗自嘲笑我连金银花结果子了都不知道。

  妻子已患病多年，但对“发病”的特征并不清

楚。几年来，阵发性心脏停搏、浑身无力，她都当作

心血管上的毛病 ，去医院就诊。医生穷尽检查手

段，也没查出病因。之后便试着转诊朋友介绍的吴

主任，吴主任诊断：“这就是抑郁症发病的明显特

征。”随后让她住院。

  栽这株金银花纯属偶然。去年五月份，正值金

银花开，我从小区的一株母本上带花折了一截，插

到花瓶里。谁知，浸在水里的枝条竟生出根来，我

不知道它可以水培。待它新生的根已经繁茂，我便

把它移栽到了阳台的花盆里。我担心在今年生长

期结束前它长不壮实，过不了冬。所以，一待它的

根系适应了盆土环境，就连着给它追肥。这家伙真

肯长，入冬前，攀着我给它支的架子已经长到两米

多高。

  春天来了以后，这株金银花进入了正常的成长

期，从藤条上蔓生出若干枝条，花期到了，引得蜂蝶

经月不去，那花香也镌刻进了仲夏的味道。

  妻子是回来为孩子烧菜的。经过一段时间的

治疗，她的病情已有所缓解。但能有发现“金银花

结果子了”的闲情，还是第一次。住院前，赶上她给

我买的两株兰花开花了，我特意告诉她，她都没有

心情看一眼。

  我跟她说了她的变化，她露出一丝笑意。

  妻子住院的第二天晚上，正好翟先生邀我参加

与几个新朋友的聚会。被问“妻子住院”的情况时，

我一时悲不能禁，竟哽咽失态。稍稍平息，既是解

释，也是实情告白：“其实，老夫老妻的，平时也没

觉着所谓相濡以沫有什么 ，甚至连嘘寒问暖都没

有。可是一听到她置身于那么一种环境，心不由得

就……揪起来了。”我自知有些语无伦次，尽管他们

一个劲地劝慰“理解理解”，但我还是感觉那更像是

一种自我惶惑的自说自话。

  金银花的植物学名称叫忍冬，是说它能忍受严

寒、经冬不凋，又因为一蒂并开金银二色花，故民间

叫它夫妻藤。这一段，我没跟妻子讲过，等她出院

再说吧。届时，忍冬，也要开始忍受第二个严冬了。

（摘自《新华日报》）

  被胡思乱想牵扯了一整个暑假的我，莫名在临

近大学开学前鼓起勇气跟爸妈说了复读的打算，随

即办理了手续，去复读学校报到了。

  刚开学不久 ，接连有同学退学。有准备自 学

的，有转去更好的复读学校的，有受不了压力回去

的……这种混乱浮躁的氛围，终止于我们班一位从

大二退学的学姐，后来转入了院士班。大概自那时

起，我们就被一股神秘的力量拽上了起跑线，开启

了冲向终点的竞赛。

  复读学校是寄宿制，每三周放一次假。高考前

三个月，我彻底陷入过度紧张的压力怪圈。我妈从

班主任那里得知后做了一个奇怪的决定，那就是带

我去去年考上的那所学校看看。

  去的路上我就觉得好笑，别人父母都是带孩子

去目标院校看，我却被我妈领着去失败的过往看。

我妈也笑，却没解释什么。到了以后，有个学姐领

我去了学校图书馆——— 里面小小的，只有零星几个

人，还有一堆确有年头的旧书。

  回去的路上，我没来由地落了泪，不只是伤心

难过。我想感谢现在身边这些强有力的对手，他们

让我感到还有希望。

  临近高考一个月时，我面前又竖起了一道坎。

  因为前期复习策略有些失误，我的生物已有小

半年没有学过，差劲得要命，再学起来生疏极了，脑

子宕机了一般，除了发呆和流泪，知识学不进一点。

我以为我完了，就这么在重要关头掉了链子。

  没办法，我开始了与生物的落幕绝唱。

  鉴于其他科已经攻克得差不多了，我做出了剩

下三周全学生物的重大决策。

  从一起床刷课、吃着午饭刷课、下午刷题、吃着

晚饭刷课到晚上总结后睡觉 ，每天循环。那段 时

光，生物成了我生活里的全部。在那段像高空走钢

丝般的紧张关头，我好像重拾了对人生的操控感，

再度感受到全力以赴的畅快淋漓与充实满足。

  而结果也给了我一个满意的答案——— 从复读

一整年生物折合分没超过30分到最终高考折合分

78分。学生物的这段经历，让我从此再也没有畏惧

的功课。

  我感激那一个月，让我创造了一个奇迹，也给

了我创造更多奇迹的能力和信心。这场名为“高

考”的赛场，我输了第一次，但好在打赢了复活赛。

我到底是夺得了属于自己的胜利。

（摘自《青年文摘》）

我创造了一个奇迹

◎宫晶晶

金银花
◎赵光琦


